
因材施教，对症下药

孩子成绩不好，家长通常会选择请家教老师来辅导来给孩子补课，
但是家长们或者学生或多或少有点不太清楚家教老师相对课堂老师的
特别优势，从而不能好好的利用家教。

课堂上，一个老师对一个班上课，他的讲课并不能适应所有学生
的学习情况，而且他还有学校的上课进度要求。有的学生跟不上老师的
课是理所当然的，也有老师奇葩到只让学霸们才能跟得上。学生有的基
础不牢，缺少某些知识储备，就容易跟不上老师的课。我这么说，并不
是说让学生们对跟不上老师淡然处之。毕竟学生大多数时间都在教室听
老师上课，跟不上课，不仅是学费浪费了，而且时间也浪费了。家教老
师要做的就是给学生补上他的薄弱环节，慢慢地让学生能跟得上老师
的课。

每个人的基础不一样，每个人的学习能力不一样，那么老师那种
一刀切的方法肯定不能适应所有的学生，而这恰好是家教老师的优势
所在。
家教是一对一的，一对一的好处就是可以因材施教，可以跟据学

生学习的问题对症下药。
如果学生成绩很差，基础非常薄弱，那么家教老师应该是给他理

清所学知识点的框架，重点讲解每个章节的重点，和易考点，这才是
他最需要的，也是提高成绩和自信最容易的方式，至于难点和一些有
些偏的细枝末节，就没有必要讲解了。
如果学生知识点总体知道，部分有疑问，那就需要学生找到自己

疑问处，向家教老师指定所要见的知识点，或者每次上课之前把自己
存疑问的知识点或者习题做好标记，家教老师上课的时候再讲解。家教
老师的作用就是答疑解惑了。
如果学生的成绩比较可以，只是成绩没有个突破，那么家教老师

的重点就是向学生提高解难题的思路技巧，或者找到学生的影响成绩
的薄弱环节，采用各个击破的方法来提高学生的成绩。
另外，学习能力弱一点的，基础薄弱的，不要太赶进度，我们追

求的不是一次讲多少内容，而是学生一次收获到多少知识，思路理顺
了多少。
总之，作为一个家教老师，要学会因材施教，学会对症下药，用

辩证的思维来提高学生的成绩。


